

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Lunes 9 de enero de 1860.

NÚM. 347.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 21 minutos.
Pónese á las 4 horas y 55 minutos.

Salé la luna á las 8 h. y 41 m. de la tarde.
Pónese á las 9 h. y 14 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 31 de diciembre.

COMBATE DEL 25.

Ayer quisieron solemnizar los árabes nuestra Pascua. Ya comprenden Vds. el modo. Se había presentado el día 24 oscuro. Las nubes se apiñaban en las cumbres de los cerros, y el viento era fuerte. Al mediar el día, sin embargo, la atmósfera comenzó á despejarse, y al anochecer todo hacia presentar una alegre velada; tan alegre, como podía serlo en un campo rodeado de enemigos, lejos del hogar de la familia y del templo, y sin más símbolo apenas de la patria, por cuyo honor se lucha, que las banderas que flotan en el Serrallo y en las tiendas de los generales.

El conde de Lucena, que desde por la mañana había dado orden de que se facilitase á los soldados batatas y castañas, concedía también un par de horas más al ejército para que las dedicase á esa religiosa y popular costumbre de los pueblos cristianos, y al efecto la retrata y la queda se tocaron más tarde que los días anteriores.

Por eso hasta las diez el campo presentaba el aspecto de una verbena: músicas y cantares, luces, luminarias en todos los campamentos, desde las alturas de Sierra Ximera hasta el Otero.

A las doce, y al decir de los escuchas, se oyeron varios disparos en las vertientes de Sierra Bullones, y en las llanuras ó vallecitos del Castillejo. Señales debieron ser para el combate en que se inauguró la Pascua, porque el árabe es sabido que no ataca envuelto en las sombras. Sin duda creía que la Noche Buena sería para el ejército español una noche de embriaguez y de desorden, que dejarían al soldado inútil para el combate por algunas horas.

Por esto quizá, apenas los campos quedaron en silencio, el enemigo trató de reunirse para atacar al amanecer, y así lo hizo desde muy temprano, y con la mayor cautela avanzó con ánimo de envolver el campamento del tercer cuerpo á la izquierda de nuestra línea.

A este propósito, y según su táctica, desplegó sus principales fuerzas de infantería y caballería hacia la playa, corriéndose cautelosamente al abrigo de las sinuosidades del terreno, de la espesura de los montes y de las quiebras de las rocas. Del campamento que tienen situado en las vertientes de Sierra Bullones en dirección á Tánger salieron algunas fuerzas que amagaron la derecha ó el reducto de Isabel II. Multitud de pelotones ó guerrillas de infantes atacaron á eso de las ocho la derecha del campo del general Ros de Olano, enfermo aun, y el resto de las fuerzas siguió corriéndose por la playa avanzando casi hasta las mismas tandas para envolver el citado campamento.

Un grupo de caballos, situado en el abrigo de unas rocas en la misma playa, parecía escolta del que dirigía el ataque.

El fuego se rompió por la derecha y por las avanzadas de un batallón de Zamora; pero bien

pronto se corrió por toda la línea que cubría Albuera hasta el centro y Barcelona hacia la izquierda sobre la playa.

El general Quesada, con el brigadier Otero, montaron á caballo á los primeros tiros, cuyas balas alcanzaron á alguna tienda, y marcharon á reforzar la línea con los batallones de Ciudad-Rodrigo, Baza, Llerena y Segorbe.

En el primer cuerpo se operó un movimiento análogo de algunos batallones sobre los reductos.

La batería de montaña rayada que está al lado de la trinchera del tercer cuerpo rompió un fuego de cañón acertadísimo, y un momento después la aydaron dos baterías de á caballo que el general en jefe hizo avanzar y se situaron en las líneas inmediatas á la trinchera.

Contra todos sus cálculos, el enemigo encontró á nuestro ejército dispuesto al combate, quizá más dispuesto que nunca, y así se lo demostró.

Lástima que en la primera hora, que fué la más sangrienta, no hubiese caballería en la playa, porque entonces el número de moros cortados habría sido considerable.

Para vencerlos, para hacerlos huir de la arenosa llanura, tres compañías de cazadores bastaron. Estos valientes cargaron á la bayoneta sobre el enemigo con un arrojo que es imposible describir. Los árabes los recibieron con sus disparos y sus espantosos alaridos; pero nuestros soldados corrían impávidos, y á pocos minutos, árabes y españoles estaban mezclados sobre aquel abrasado terreno que debía ansioso la sangre con que se le regaba.

Siete moros fueron cortados; pero prefirieron morir á rendirse, y muchos de los que huían, el miedo los precipitaba desde las rocas ó los lanzaba al irritable mar. Treinta y dos cadáveres se quedaron sobre la playa, y los bravos cazadores de Barcelona volvieron á sus puestos cubiertos de sangre y de gloria, para ser relevados por sus compañeros de Llerena.

Pocos momentos después los husares y lanceros entraban en la playa á toda rienda, y el vapor *Leon* y la goleta *Buenaventura*, cruceros desde el Castillejo á Tetuan, se ponían en franquía frente al enemigo y le lanzaban algunas andanadas.

El grupo de caballos lujosamente enjaezados que estaba al abrigo de las marinas rocas fué el primero que se puso en fuga, y desde este instante puede decirse que el enemigo comenzó su movimiento de retirada.

Entonces la artillería se encargó de defenderlos con una lluvia de granadas que les causaron bajas enormes, por lo desordenadamente que huían. La *Rosalía*, que también fue desde había al sitio del combate, hizo algunos disparos con mucho acierto.

El vapor *Piles*, acudió remolcando cinco cañones; pero la mar era tan gruesa, que tuvo que pedir socorro con un cañonazo. Otro vapor, cuyo nombre no recuerdo, acudió desde la bahía del Sur, y tomando dos cañones á remolque, se volvió al fondeadero principal, dejando al *Piles* que avanzara con los tres restantes. Cuando llegaron, á eso de las tres, ya todo había concluido, y el enemigo se re-

tiraba hacia Sierra Bullones entre el fuego de la artillería de los reductos.

Tales el bosquejo de la acción de ayer. Los moros, arrogantes en la acometida, estuvieron muy flojos en el combate y muy cobardes en la retirada, razón por la cual tuvieron tantas bajas en tan poco tiempo.

Las nuestras no llegarían á 46 entre muertos, heridos y contusos.

De los segundos hay un comandante que recibió en el campo el grado de teniente coronel, dos tenientes, alguno que otro alférez y varios soldados.

Durante la acción un fuertísimo Sud-Este, dando de cara á nuestras tropas, las fatigó mucho, y en el último periodo la lluvia se unió al viento, para recordar la célebre acción de Luchana y traer á la memoria con la luz del día y en tierra extraña la triste imagen de aquella noche.

La enfermedad, lo mismo: últimamente los generales Rubin, Garcia y Prim, han estado indispuestos.

De Vds. etc., Gaspar Nuñez de Arce.

Campamento de Ceuta la Vieja 26 de diciembre de 1859.

—El día 19 amanecieron en Gibraltar carteles anunciando que á la noche se representaría en el teatro de aquella plaza una función estupenda, cosa inmejorable, nunca vista y que dejaría pasmados á los espectadores. La concurrencia que acudió al teatro fue inmensa. Un inglés apareció en la escena mostrando una especie de cuadro que según el histrion explicó, representaba un morazo tendido en el suelo, y un español con el sable alzado amenazándole de muerte; pero al uno y otro lado de este se hallaban un francés y un inglés; el primero en actitud de indiferencia, mientras que el segundo con un gesto altivo parecía decir al español que no prosiguiese adelante. Cayó el telón y pasaba el tiempo sin que se presentase alguna otra cosa que aplacase la impaciencia del público, cuando se alza de nuevo y se presenta el actor para pronunciar en medio de una grande ansiedad el discurso siguiente:

«Señores: yo no soy ni músico ni cómico; no sé ni cantar ni tocar como lo he anunciado; tengo infinitas deudas que me abrumen, y para satisfacer á mis acreedores he tenido que abusar de la credulidad de Vds. La función me ha valido doscientos y pico de dollars, y es cuanto tengo que decir, pues para mí este acto no es otra cosa que una nueva *speculation*.» Toda la concurrencia se marchó á la calle dando los unos al diablo la función y riéndose los otros por el chasco que habían llevado; pero no está aquí solo la gracia, sino que como el danzante es inglés, las autoridades no se han cuidado de castigar en él, el robo y burla cometidos, lo que no hubiera dejado de suceder, si cualquiera otro que no lo fuera, hubiese faltado á sus anuncios con la severidad que la policía obra con los españoles que pasan á visitarlos.

—Marruecos es el único país mahometano donde no se halla permitida la predicación y la práctica del Evangelio con la amplitud debida. En Constantinopla, los religiosos capuchinos sirven la capilla de la embajada francesa; 107

Franciscos y Descalzos las dos parroquias mas antiguas de Pera; la catedral moderna esta á cargo del clero secular, y tambien la iglesia de la Trinidad, que era la antigua metropolitana; la jurisdiccion del curato de la catedral nueva se estiende sobre las dos orillas del Bósforo hasta los dos castillos edificados por Mahomet II, y mas allá comienza la parroquia de Benyukderech, administrada tambien por los Franciscanos. El curato de Gálata lo está por los Dominicos, juntamente la iglesia de Lazaristas y los PP, de la Tierra Santa tienen un convento en Pera; de suerte que solo en Constantinopla se cuentan cinco iglesias franciscanas, sin hacer mérito de las demas misiones de Asia. Por el Cairo y Alejandria sucede lo propio. En esta última ciudad, ademas de los antiguos, acaban de edificarse dos nuevos templos donde la predicacion es libre, y los oficios se celebran con la mayor reverencia. Los frailes visten su hábito, y hay hermanas de la Caridad y hermanos de la Doctrina.

—Parece, segun dice un periódico, que se trata de condecorar la bandera del batallon de Arapiles con la corbata de San Fernando, y á su gefe con la cruz laureada de la misma orden.

—El coronel Ulibarri, que ha sido herido aunque levemente en la accion del 25, sacó su poncho completamente acribillado á balazos, señal inequívoca del puesto de peligro que este digno gefe ocupó durante todo el combate.

—Han sido promovidos á subtenientes, sobre el campo de batalla, todos los cadetes de los regimientos de Castilla y Córdoba por su bizarro comportamiento en la accion del 9 de diciembre.

—Dos oficiales de caballería en situacion de reemplazo, han dirigido una carta á la *Gaceta militar*, proponiendo la creacion de un escuadron sagrado para la guerra de Africa, cuyo mando se daría á un general del arma entrando de oficiales brigadieres.

—El combate del 25 ha sido el en que los moros han peleado con mas rabia y al mismo tiempo con menos fortuna. Moro hubo que se agarró moribundo á las piernas de nuestros cazadores, y allí donde no podia herir mordía desesperadamente.

—Por todas partes se veian cadáveres enemigos, pues es conocido que en los ataques á la bayoneta son infinitamente menores nuestras pérdidas; tal es el terror que esta arma les inspira. Uno de los moros muertos tenia hasta once heridas de bayoneta.

—El dia 15 y en el sitio que mas empeñado estaba el combate *Boquete Anghera* se presentó el Sr. D. Vicente Seijas, comandante de la goleta de guerra *Santa Rosalia* acompañado de los señores oficiales que no estaban de servicio y del médico cirujano de la misma, los cuales animados de un sentimiento noble y generoso se lanzaron en medio de los combatientes y ya que con las armas no pudieron socorrer á sus hermanos, se dedicaron á auxiliar los heridos, practicando con este motivo el entendido facultativo, curas acertadissimas y operaciones dificiles en la extraccion de proyectiles.

—No sabemos el fundamento que pueda tener la noticia que, tomada de *La España*, reproducimos al pié de estas líneas; pero por nuestra parte la creemos cuando menos prematura, teniendo en cuenta el estado de nuestra cuestion con Africa.

De cualquier modo que sea, la trasladamos á nuestras columnas como un rumor. Dice así:

«Parece que por conducta de Inglaterra se han hecho proposiciones de paz, y que esta potencia nos garantiza la posesion del terreno ocupado y la indemnizacion de los gastos hechos, que la misma Inglaterra nos haría, reservándose los 44 millones que últimamente nos ha exigido por deudas del tiempo de la guerra civil. Segun nuestros informes, la proposicion se comunicó al cuartel general, y de allí se ha contestado que no puede admitirse proposicion de paz hasta que Tetuan esté en

poder de nuestras tropas. Como simplemente se trata de una noticia, la damos sin comentario alguno.»

—Dice una correspondencia de El Serrallo fecha 29 de diciembre.

«Nuestra escuadra llegó ayer á esta bahía y fondeó á la espalda de Ceuta en una gran ensenada que forma el terreno á donde van á acampar nuestras tropas. La escuadra, prescindiendo de los seis vapores de guerra y lanchas cañoneras que aquí tenemos, se compone del vapor *Vasco Nuñez*, que es el buque almirante del navío *Rey Francisco*, del vapor *Santa Isabel* que le remolca, de las hermosas fragatas de hélice *Princesa de Asturias* y *Blanca*, de la *Villa de Bilbao*, del *vulcano* y dos vapores mas de guerra, uno de los cuales remolcó á la *Villa de Bilbao*. Yo creo que simultáneamente al paso de nuestras tropas por las gargantas del Cabo Negro, tras de las cuales al fin de una vega poblada de naranjos y que poco tiene que envidiar á las hermosas y feracisimas vegas de Valencia y de Granada, se encuentra Tetuan, creo que coincidiendo, repito, con este paso, nuestra escuadra intentará, hará, me atrevo á decir, lo que no hizo la francesa con la fortaleza y baterías rasantes que defienden la entrada de la ria de la ciudad marroquí.

Ya sabrán VV. que el hijo del duque de Nemours, ó sea uno de los nietos de Luis Felipe, debe llegar á nuestro campamento de un dia á otro como ayudante de órdenes del general en jefe, lo cual cito á VV. como una prueba de lo seria y levantada que es la empresa que la España ha acometido. Tenemos aquí tambien á los corresponsales de *Le Constitutionnel* y *Le Monde Illustré*, personas muy entendidas que han estado en la Argelia y en Crimea, lo mismo que á otro que lo es de *El Times*, por cuyas correspondencias inferirán VV. su ilustracion y su imparcialidad, y á los Sres. Viedma, Arce, Caunedo y Meras corresponsales respectivos de *Las Novedades*, *Iberia*, *Día* y *Reino*, á quienes no una vez sola he visto en medio del fuego.

El tren de batir que es magnífico y que acaso nos envidien las naciones mas adelantadas de Europa, va por mar, por las dificultades del terreno. Nuestras baterías de montaña y nuestros cañones rayados, nos bastarán para vencer al enemigo en los encuentros que con él tengamos antes de llegar á la plaza fuerte que nos proponemos tomar.

—Se confirma la noticia que dimos á nuestros lectores de que del 7 al 8 comenzarán definitivamente á salir para Africa los tercios vascongados.

Se han reunido ya en la ciudad de Vitoria 700 jóvenes de los que han de formar el tercio de Alava, y son pocos los que faltan para completarlo. —Los mozos de las aldeas llegan llenos de alegría y de entusiasmo, y entran en la ciudad en pelotones, llevando al frente banderas improvisadas, y dando vivas á la Reina y á los fueros. —Al ayuntamiento de Vitoria le sobran mas de 50 voluntarios despues de cubrir el cupo de aquella ciudad.

El general Latorre ha pedido al gobierno los buques necesarios para embarcar inmediatamente los tercios vascongados.

—Dice un corresponsal que los moros llevaban el dia 20 á la pelea un pendon que, segun les habia asegurado un morabito que vive en olor de santidad en una cisterna de Anghera, habria de gozar de tan eficaz virtud, que con solo tremolarlo á la vista del campo cristiano nuestras tropas apelarian á la fuga. Ya comprende V., dice el citado corresponsal, que contra la virtud de tales talismanes tenemos aquí en el campamento ciertos conjuros que los despojan de su misteriosa influencia. Así sucedió: á ostentacion de pendon fanático, cañonazo limpio. Un malhadado proyectil vino á caer tan á tiempo en medio de aquel grupo de ginetes, que estoy seguro que el mismo morabito, con todo su olor de santidad, les habria dado ejemplo de lo que debian hacer, esto es, tomar el olivo antes que se repitiera otra embestida. Hicieronlo así los sobresalientes ginetes árabes,

y desocuparon á toda prisa la arena, no sin haber quedado algunos que no se levantaron ya de ella.

—Dice un periódico militar:

«La artillería es requerida en el campamento por todas las divisiones, por los escelentes servicios que está prestando, y por la sangre que ahorra á la infantería. Activa en acudir á todos los puntos de la línea, se hace tanto desear cuanto su número en España como en Africa no corresponde ni en gente ni en piezas á la cifra del ejército. Mucho deseariamos que los dos regimientos montados que se trató de formar en España hace pocos meses se organizaran, porque, aunque costosos, han de sernos ya necesarios permanentemente.»

—En otra carta del 24 se dice que durante el combate sostenido el dia antes se vieron bajar como de Tetuan, hácia el sitio donde se cree tenga ahora su campamento el enemigo, muchas acémilas y algunos camellos cargados.

—Han llegado á Ceuta casi todas las fuerzas de caballería, pues solo faltan tres escuadrones. El 23 llegó un escuadron de Farnesio y la brigada de posicion.

—Otro moro que cayó el 20 en poder de nuestras tropas, hizo, armado con su gumia, tan desesperada resistencia, que los soldados, viendo que no hacia caso, ó no comprendia la palabra que le daban de que respetarian su vida, lo mataron á bayonetazos, pero pidiendo lo verificaran por detrás. Cayó sobre la tierra exclamando: «¡perru... perru!»

—El corresponsal que el *Times* ha enviado á Marruecos, Mister Herdinan, refiere en estos términos y en carta del 10 de diciembre, algunos de los hechos militares que ha presenciado.

«Ayer tuvimos otra accion; dice con fecha 10 del actual. Al romper el dia los moros intentaron dar un golpe de mano contra el reducto no concluido aun á izquierda de las líneas españolas, pero fueron rechazados tan valiente como osadamente fué hecho el ataque, retirándose despues de una lucha acalorada, dejando un número de sus muertos sobre el glacis junto al mismo foso del reducto.

No habiendo tenido buen éxito en su principal objeto, hicieron un ataque general contra todas las líneas, por la fuerza segun cálculo, de 9,000 á 10,000 hombres dirigidos sin duda por dos de sus cherifs, los cuales se distinguian fácilmente por el color de sus jaiques y una escolta de 150 á 200 moros de rey que los acompañaban, y últimamente concentrando todas sus fuerzas, atacaron la estrema derecha, pero con tan poco efecto como el reducto, pues la derecha estaba igualmente bien defendida por una division del segundo cuerpo de ejército bajo el mando del general Zavala.

Habia casi olvidado mencionar que han tenido lugar aquí en diferentes ocasiones ejemplos individuales de valor por los soldados españoles que son en su mayor parte reclutas que no han oido nunca el síbido de las balas, los cuales habrian dado crédito á los primeros héroes de Crimea. Nuestras pérdidas durante la jornada han sido 40 muertos y 280 heridos.»

—Ya van llegando al campamento los alambres para establecer la comunicacion eléctrica entre Ceuta y el punto que se tome á los marroquíes.

—A continuación insertamos el número de las bajas que han tenido los cuerpos de ejército que combaten en Africa desde el principio de la campaña hasta la accion del 15, formado sobre los datos que ha publicado la *Gaceta*. Las pérdidas sufridas consisten en 2 gefes, 20 oficiales, y 263 individuos de tropa, muertos, 40 gefes, 75 oficiales y 4,408 soldados, heridos, y 1 gefe, 16 oficiales y 133 individuos de tropa, contusos, lo que da un total de 4,627 bajas hasta la indicada fecha.

Las gracias concedidas en el mismo tiempo se reducen á 123 empleos y 402 grados. A la clase de tropa se han dado bastantes cruces de Maria Isabel Luisa, pues sus individuos no

tienen otra distinción que este pequeño testimonio de reconocimiento á su bizarría; pero compárese el estado de las bajas ocurridas con el de las recompensas otorgadas y se verá cuán poco justo ha sido el *Diario de Barcelona* al calificar de largueza el proceder del general en jefe del ejército expedicionario, que con tan prudente parsimonia premia los infinitos hechos de valor que diariamente presencia en las tropas de su mando.

—En lugar del escuadrón de Farnesio, que debía formar parte de la división Rios, irá á Marruecos uno de Villaviciosa.

—Se ha mandado que el regimiento de Valencia se aumente hasta 4,300 plazas, notándose que también se sigue aumentando la fuerza de otros cuerpos y de los batallones provinciales.

—Del 7 al 8 comenzarán definitivamente á salir para Africa los tercios vascongados. El general Latorre, que ha tenido el sentimiento de no encontrar carabinas minié en Bélgica, espera proporcionárselas por otro conducto.

Paris, juéves, 5 de enero.

Se lee en el *Monitor*:
Ha sido aceptada la dimisión del conde Walewski, ministro de negocios extranjeros, y nombrado en su reemplazo M. de Thouvenel, actual embajador de Francia cerca de la Puerta Otomana. En tanto que llega M. de Thouvenel, desempeñará el ministerio de negocios extranjeros M. Baroche.

—Los periódicos ingleses vuelven á ocuparse de la cuestión de Suez, y convienen hoy en alentar á la Puerta en que se oponga á expedir el firman que M. de Lesseps solicita. El *Morning-Post*, en especial, pretende que este firman equivaldría á separar el Egipto de la Turquía. Así, pues, añade que esta potencia obra muy cuerdamente al oponerse á expedirlo, y la Inglaterra apoyará esta resistencia, sin que las otras naciones tengan derecho alguno para interponerse y obligar al sultan a un acio de esta índole.

Falta saber si Francia, Rusia, Austria y Prusia, que han patrocinado y alentado la empresa del canal de Suez están dispuestas á bajar la cabeza ante la providencia de, no ha lugar, que les indica el órgano del ministerio Palmerston.

EL CORREO.

En el vapor *Jaime I* salido esta mañana se han remitido al Sr. Comisario Inspector de transportes de Valencia cincuenta bultos de hilas, vendajes, telas blancas nuevas y usadas, y otros varios efectos, con peso de DOSCIENTAS DOCE ARROBAS diez y seis libras doce onzas castellanas: son los donativos hechos por algunos de los pueblos de esta isla, y de los cuales hemos dado cuenta oportunamente. La empresa de los vapores, con esa generosidad y nobleza de sentimientos de que tiene dadas tantas pruebas, se ha negado á recibir cantidad alguna por el flete de aquellos bultos á pesar de lo crecido de su peso: no podemos menos de consignar con ardiente placer un hecho que como este honra en gran manera á cuantas personas forman parte de la empresa de los magníficos vapores *JAIME I* y *JAIME II*.

Operas.—Parece que la empresa del Teatro del Circulo Mallorquin tiene ya á su disposición el ajuste del primer tenor de Cartello Sr. Agresti, cuya fama en el mundo musical es superior á cualquiera elogio que pudiéramos tributarle en estas líneas. La adquisición de este aventajado artista dará mas nombre al

teatro de dicho Establecimiento, y el público Palmesano podrá por primera vez tener el gusto de admirar á un cantante de tal categoría. No dudamos pues que se apresurarán todas las personas de buen gusto á tomar parte en el abono que queda abierto para otras 60 funciones, porque sería cosa de que nos lamentáramos después, si dejásemos pasar indiferentes la ocasión que ahora se nos presenta tanto por lo que podemos disfrutar atendido el mérito de dicho artista, como por el gusto de continuar frecuentando las bellas reuniones que se suelen ver en los salones del Circulo Mallorquin, una de las mas agradables diversiones que hoy día tenemos en esta Ciudad.

Siguen los donativos.—De Inca se han recibido esta mañana siete arrobas y diez libras de hilas, y quince arrobas cinco libras de trapos, sábanas, vendas y otros objetos: estos cinco quintales dos arrobas y quince libras de efectos han venido perfectamente acondicionados en siete cajas que llevan sentidas dedicatorias á nuestro valiente ejército de Africa.

Rifa.—Se han recibido en esta ciudad gran número de billetes de la rifa que las señoras de Barcelona celebran á beneficio de la guerra. El primer premio de esta rifa consistirá en una bala de cañón; de oro y de valor de cien mil reales. Los billetes cuestan cuatro reales, y atendido el número considerable que de ellos se ha despachado ya, es de creer que por el correo del próximo domingo se haga una nueva remesa.

Bailes.—Se nos ha asegurado que la Sociedad del Casino Artístico ha resuelto celebrar un gran baile de máscaras al cual serán convidadas todas las autoridades y corporaciones civiles y militares, y cuyos productos, que se recogerán por medio de bandeja, se regalarán al ejército expedicionario. Aplaudimos esta idea y no dudamos que será secundada por todas las personas que reciban la invitación.

Comedias.—En el expresado Casino Artístico principió anoche una nueva temporada de funciones de declamación, quedando ya reconstruido el escenario que según digimos hace algunos meses habia sido derribado sin autorización de la Sociedad. La concurrencia fué anoche numerosa y es de creer que siga siendolo en las funciones sucesivas proporcionándose así á la clase artesana un inocente y agradable pasatiempo.

CORRESPONDENCIA.

Barcelona 7 de enero.—Llama extraordinariamente la atención en esta ciudad la industria en grande escala á que se estaba dedicando una muger de oficio carnicera que falleció repentinamente el sábado anterior. Al circular la primera noticia de su fallecimiento se presentaron á la autoridad multitud de personas de todos sexos, condiciones y clases que tenían facilitado á la misma crecidas sumas, que en los primeros momentos se hacían subir á unos cincuenta mil duros y hoy se gradúan en doble ó triple cantidad, y sin embargo nada se encontró en la casa mortuoria, después de su fallecimiento. De todos modos parece cosa increíble, aunque al presente hay datos irrecusables que lo comprueban, que á una muger vulgar se le hayan facilitado sin garantías, ni aun sin dar de ellas resguardo, cantidades de tanta importancia solo por el crecido lucro semanal que por ellas ofrecía, pues abonaba en plazo tan corto, hasta seis y siete pesetas por onza de oro. ¡Interés tan usurario que permitía al prestamista reembolsar en un año cuatro y cinco veces el capital! Estas cantidades eran procuradas por dicha muger mediante la intervención de terceras personas á quienes gratificaba, y está averiguado haber habido quien le entregara hasta ochocientas ó novecientas onzas en una suma. No sé que cosa admirar mas, si la desmedida codicia de los que buscaban

una usura semejante ó el estúpido abandono de los que abandonaban tan crecidas cantidades en manos de una muger sin decoro, sin responsabilidad y sin la menor formalidad en sus operaciones, pues no se sabe que llevase ni se le ha encontrado registro alguno. En este hecho se han visto hermanadas dos cualidades diametralmente opuestas, la usura que naturalmente es desconfiada y el abandono que es cualidad de personas desprendidas. De todos modos, ello es un caso que tiene atónita á mucha gente aquí, y que ocupa la atención de los mas. Ahora bien: ¿Que hacia esta muger con tanto dinero de que no se la ha encontrado residuo alguno? Se presume que á su vez lo daba á préstamo para cobrar tal vez mayor interés: ó tal vez vivía espléndidamente en su esfera á expensas de estos capitales, y he aquí la causa de no haberse encontrado cantidad alguna á su fallecimiento. Ello no deja de ser una buena lección para los que con tan poca conciencia para sí y para el prójimo la prestaban. Si del resultado de la sumaria que se está instruyendo lograrse traslucir alguna cosa, se la comunicaré á Vds.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 6.—De Iviza en 7 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 19 mar., 23 pas. balija y efectos.

Día 8.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. José Miró y Granada, con 19 mar., 47 pas. y balija.

De Carloforte en 7 días laud S. Antonio, de 73 ton., cap. D. Francisco Torres, con 7 mar., cueros y pipas vacías.

De Bona en 17 días laud Magdalena, de 43 ton., pat. Gabriel Lladó, con 5 mar., 2 pas. y pipas vacías.

De Tarragona en 4 días tartana Carmen, de 63 ton., pat. Jaime Bosch, con 5 mar., 1 pas. y harina.

De Barcelona en 4 días laud S. José, de 74 toneladas, pat. Bartolomé Garcias, con 6 mar., 5 pasajeros, hierro y efectos.

De Matanzas en 40 días bergautin goleta Hahneman, de 170 ton., cap. D. Bartolomé Bestard, con 12 mar. y azúcar.

De Argel en 1 día vapor francés Cydinus, de 627 ton., cap. Mr. Ole Bovis, con 62 mar., 400 pasajeros tabaco y efectos para Marsella. Dicho buque ha entrado de arribada forzosa.

De Cagliari en 7 días bergautin barca S. José, (a) Ciscar, de 404 ton., cap. D. Miguel Balaguer, con 13 mar., 1 pas. cueros y efectos.

Buques despachados.

Día 7.—Para Sevilla laud S. Miguel, de 104 toneladas, pat. Pedro José Llofrin, con 9 mar., jabon y efectos.

Para Argel laud S. Miguel, de 53 ton., pat. Bartolomé Garau, con 7 mar. y vino.

Para Fernando Poo polacra Sitjar, de 201 toneladas, cap. D. Jaime Crespi, con 15 mar., frutos y efectos.

Para Malaga laud Carmen, de 49 ton., pat. Juan Bautista Jofre, con 6 mar., 1 pas. leña y efectos.

Para Mahon laud Carmen, de 26 ton., pat. Matias Garcias, con 5 mar. y vino.

Para Aguilas laud Providencia, de 57 ton., patron Pablo Rimon Martí, con 7 mar., 1 pas. y lastre.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

S. Gonzalo de Amarante, confesor.

Cultos.—Para mañana miércoles.—En Sta. Eulalia concluyen las cuarenta horas, exponiéndose Su Divina Majestad á las seis de la mañana; á las diez y cuarto la Rda. Comunidad cantará la misa mayor y al anochecer habrá la corona de la Virgen á toda orquesta, el *Te-Deum* y la reserva.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Viallonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 11 del corriente á las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

SOCIEDAD

del alumbrado de gas.

La junta de Gobierno en virtud de lo dispuesto en el artículo 15 de los Estatutos de la sociedad, ha acordado convocar á los Sres. accionistas á junta general ordinaria para el día primero del próximo febrero á las 5 de la tarde en las oficinas de la sociedad cuesta de nueva de Sto. Domingo núm. 76 cuarto principal, cuya reunion debe celebrarse segun prescribe el artículo 20 de los Estatutos. Palma 2 de enero de 1860.—P. A. de la J. de G.—J. Fiol secretario.

Caja universal de capitales,

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Encontrándose en poder de D. Miguel Humbert, banquero de esta compañía, los recibos de la anualidad correspondiente al 31 de diciembre, se avisa á los suscritores, á fin de que se sirvan acudir á satisfacer su importe antes del 15 de enero de 1860, teniendo presente lo que disponen los artículos 15 y 16 de los Estatutos, insertos al dorso de sus polizas.

Nota. Todos los que se suscribieren hasta 31 de enero gozarán la ventaja de ingresar en la liquidacion del quinquenio, que comienza á contarse desde 1.º del mismo.

A las niñas palmesanas.

Calle de Bactaxos núm. 52 tienda contigua al horno den Frau.

Acaban de recibirse en dicho establecimiento un gran surtido de los objetos siguientes:

ZAPATOS de goma ingleses y franceses de 12, 14 y 15 rs. para señora y de 16, 20 y 22 para caballero.

ADEREZOS, medios aderezos alfileres, aretes de acero y aluminio de esquisito gusto y última novedad.

PERFUMERÍA estrangera clase superior y legítima agua de Colonia.

CUCHARONES, cubiertos, cuchillos, cucharitas de Alpaca de primera clase.

ESTEREOSCOPOS y vistas de las principales ciudades y monumentos de Francia, Italia, Suiza, Tierra Santa, España y de estas islas Baleares desde el infimo precio de 12 cuartos á 4 pesetas una.

SOMBRILLAS, PARAGUAS, abanicos, portamonedas, petacas, targeteros superiores propios para regalos etc., y ademas una porcion de otros artículos de novedad que se expenderán á una fabulosa BARATURA.

Horticultura y Floricultura.

Gaillermo Constantino, jardinero florista que vive en el huerto inmediato á la Puerta pintada debajo de la muralla, acaba de recibir una coleccion de árboles frutales como son Perales, Manzanos, etc. y Moreras de buena calidad para alimentar los gusanos de seda.

Como tambien se halla en dicho punto una buena variedad de rosales y arbustos de flores.

Interesante.

Accediendo á los deseos manifestados por varios señores he decidido abrir para el lunes de reyes un

Nuevo curso de frances,

de 7 á 8 de la noche.

Por lo tanto ruego á las personas que deseen asistir á dicho curso, me lo prevengan con alguna anticipacion, pues para no perjudicar la marcha regular de la enseñanza solo podrán ingresar en él, los que se presenten desde hoy hasta el 15 del corriente inclusive, pasado cuyo diame será imposible admitir nuevos alumnos.

Precio dos duros al mes pagados con antelacion.—Palma 3 de enero de 1860.—Rodolfo Send.

Frente al huerto del Rey núm. 55 piso 1.º

Alquiler.

En la plaza del Mercado se alquila la botiga núm. 2 con agua de pozo; y el primer piso del núm. 3.

Dará razon el maestro calderero que vive al lado núm. 4.

Venta.

Se venden las casas nuevas de la calle de Brondo manzana 195 números 53, 54 y 55, consistentes en una gran tienda con dos portales señalada con la números 54 y 55, tres pisos, y un cuarto piso, dos terrados porches y otras comodidades, con agua de fuente, todo muy bien trabajado y al gusto del dia, advirtiendo que solo se admitirán posturas hasta el 15 del corriente. Los Sres. que desean adquirir dicha finca se avisarán con los Sres. Guasp y Sureda, ó bien con el dueño que vive en la esquina de dicha calle.

En la tienda de Juan Esteva

que antes estaba situada en la Cuesta de Ambrós n.º 7 se ha trasladado en la Plaza de las Copiñas n.º 38.

En dicha tienda se encontrará un completo y variado surtido de bisutería como son: aderezos, medios aderezos, aretes, alfileres de pecho, para mantilla, y para corbata, de concha, aluminio, plaqué, nacar, mosaico y venturina.

Neceseres de todas clases y tamaños para caballero y señora.

Cigarreras, targeteros y portamonedas de diferentes gustos.

Un completo surtido de anteojos para teatro y otros diferentes artículos que se dejan de enumerar por lo difícil que sería.

Todo lo cual se expende á un precio sumamente cómodo.

Habiendo llegado á esta ciudad el Sr. Bach hijo, con un gran surtido de los artículos antedichos, el dueño de dicha tienda se ha puesto en relaciones con él de modo que en dicho establecimiento de hoy en adelante habrá un depósito de los artículos que contienen los almacenes de los Sres. Bach é hijos de Barcelona, pudiendo asegurar que dicho depósito será el que mas ventajas y baratura ofrezca á los consumidores.

Venta.

Se desea vender un caballo de siete palmos y un cuarto y de buenas circunstancias. En esta imprenta darán razon.

Aviso.

Se desea vender una casa zaguan de mucha capacidad situada en buen parage de esta capital; en esta imprenta darán razon.

Otro.

En la tienda de Francisco Roca, situada en la Llongeta se ha recibido un gran surtido de libritos de fumar, de los llamados de nitro y otras clases. Todos son de superior calidad y de las mas acreditadas fabricas de Alcoy, como las de Ridaura, Botella y demas, cuyos productos ventajosamente conocidos en esta ciudad son apreciados como se merece. Asi pues, las personas que gusten surtirse, en esta tienda encontrarán las marcas de *El Caballo, La Campana, El Pez, El Barómetr., La Llave del saber, La Palma* y otros. Igualmente se encontrarán cerillas fosfóricas de todas dimensiones á precios equitativos, y un surtido de cofres de diferentes tamaños adecuados para la extraccion de calzado ó otros objetos.

Otro.

Todo maestro zapatero que quiera contratar de 100 á 600 pares de borceguis de tropa podrá pasar en casa del maestro zapatero del regimiento de Asturias, que habita en el Mereado donde encontrará las condiciones de los mencionados y muestras al efecto, y tratarán en caso de convenirse.

Nuevo depósito de tablonés en el Socós.

Acaba de llegar un grande cargamento de tablonés, madera de Rusia, superior calidad y medida inglesa y se espenderán en el muelle y en dicho almacén á precios convencionales y equitativos.

Sirviente.

Se necesita una para servir á dos de familia. En esta imprenta darán razon.

Cimiento romano.

Se ha recibido una partida legitimo y de superior calidad; véndese á quince sueldos el quintal; el maestro albañil Gabriel Torres que vive en la Herrería alta n.º 43 dará razon.

Teatro del Circulo.

Queda abierto en la ventanilla de dicho teatro hasta el medio dia del 11 del presente un abono de 60 funciones, escriturando la empresa al reputado tenor de cartello Sr. Antonio Agresti aumentandose por abono 20 rs. por cada veinte funciones.

Funcion 59 para el miércoles 10 de enero.

La ópera del maestro Verdi.

STIFFELIO.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA

Cerca del Correo

P.O.D.C.
Juan Villalonga